
▼理念条例3案の関係性について 1

◆【A】心の佐渡市民の日（仮称）

∟ 三度のメシより佐渡が好き！！！

【アンケート調査】佐渡市民 約100人に聞きました！

≒プレパブリックコメント のご報告

▼マイルストーン

平成ｎ年度06月議会：パブリックコメント実施

平成ｎ年度09月議会：議会上程、審議を経ての議決

平成ｎ年度12月議会：補正予算で予算約100万円議決

平成ｎ年度03月議会：平成ｎ年度 3月10日

⇒第一回心の佐渡市民の日実施！

▼『佐渡準市民制度』の名称変更『心の佐渡市民』へ

57,000人 ＋ 8,000人 ＋ 50.4万人 という考え方
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◆【C】心の佐渡市民おもてなし条例（仮称）

⇒ 本当は365日が心の佐渡市民の日

※佐渡市執行部と観光戦略官の作成したたたき台を活用する。

◆【B】佐渡の地酒で乾杯条例（仮称）

∟ 三度のメシより酒も好き！！！

＋ 佐渡版3010運動 ＝ 310運動

＆ 地産地消推進条例 ⇒さらに認知度と実績を向上

∴【A】 ＋ 【B】 ⇒ 【C】のイメージ

（佐渡市民）（佐渡準市民）（観光客）



▼政治とは 理想の現実化 なのか 現実の理想化なのか 2

◆砂山を両方から掘っていくイメージ
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【出典】youtube http://rocketnews24.com/2016/10/12/811319/

【出典】http://photozou.jp/photo/show/300557/35734367
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【出典】集落のプロモーションビデオのたたき台 （制作：スタジオママクワンカ）

つながったとき

佐渡の明るい未来

⇒佐渡アイランド集落ツーリズム構想の世界観

神ってる！？上横山◎



▼北緯38度線の可能性について① 3

◆世界の文明が生まれた奇跡の緯度！

・韓国／北朝鮮の国境線として余りにも有名。

・実は世界の文明が生まれた奇跡の緯度。

西洋文明発祥の地であるギリシャの首都アテネ、

メソポタミア文明、黄河文明も通過。

◆植生の南限・北限である奇跡の緯度！

・佐渡国仲平野の真ん中を通過。

・佐渡はリンゴとミカンの採れる寒暖両系の島。

まさに奇跡の島。

◆道路を活用した観光×アートとしての

表現の可能性

⇒※右画像参照

【例】さどの島銀河芸術祭

▼2016年⇒プレプレイベント

※協同組合新潟県異業種交流センター［niks］

主催の地域活性化大賞 ⇒奨励賞を受賞◎

▼2017年⇒プレイベント

▼2018年⇒本祭
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道路に北緯38度線を表す

緑の線を引き、両端の歩道

には北緯38度線を示す

標示板を立てるという提案。

【例】河原田本町（かわはらだほんまち）



▼北緯38度線の可能性について② 4
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【出典】FUJINAMI 株式会社富士波出版社

▲【参考】秋田県大潟村にある東経140度、北緯40度の『経緯度交会点』モニュメント
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▲北緯38度線は、島内約12カ所の道路を横断！『アワビに始まり、タコに終わる』
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▼【導入】神奈川県逗子市議会&執行部の実績プレゼン

▲コスト削減、議会活性化、ICT活用を実現

去る平成29年2月13日（月）午後、

タブレットセミナーに参加して参りました。

【演 題】タブレットから始まるICT化と「開かれた議会」

【主 催】東京インタープレイ株式会社(アプリSideBooks開発会社)

【会 場】恵比寿ネオナート17F(東京都渋谷区恵比寿4-1-18)

⇒株式会社ティーガイア本社(通信機器の販売及び代理店)

【サイト】https://sidebooks.jp/seminar/

タブレット導入の先進自治体として、神奈川県逗子市議会の

菊池議長と長島議員のご両名からご説明をいただきました。

・4年前の導入に伴い、市職員(議会事務局)の労務費削減が実現。

・議員人数分の紙資料をそろえたり、修正や差し替えしたり

という膨大な作業が大幅に削減。

・通信費は微々たるもの。 4回の定例会のうち、2回の定例会

が終わった時点で、ほぼプラスに転じるとのこと。

・情報公開条例により、情報公開が進んでいる。そのため、

万が一落として第三者に見られたとしても困る情報はない。

・紙＝悪ではない。予算書、決算書、委員会採決賛否等は、

紙でも配布している。議員が自身で白黒印刷することも可能。

・個人別フォルダがあるため、一般質問の配布資料をデータ

共有することもできる。（現状は使用していない。）

・同じページを見る同期機能もあるし、教え合いながら慣れた。

・議会で活用していることを示せば、市民の方もご納得される。

・検索機能がかなり便利で、すぐに関連資料が見られる。

▲神奈川県逗子市議会のプレゼンテーション

菊池議長長島議員

【出典】東京インタープレイ株式会社
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▼【画像①】タブレットの使用感および導入のメリット

▲タブレット導入は、手段。目的は上記4つ。▲長崎県諫早市議会HP『議会本棚』※市民も閲覧可

▲手書きの感覚に近いApple Pencil（太さ・色変更可）▲紙をめくるように次ページへ（裏写り機能あり）

iPad Pro▶

▼iPad Air 2

Apple Pencil

①

②

③

④

⇒事務局&執行部への貢献

⇒議員ひいては市民への貢献

⇒議員ひいては市民への貢献

⇒情報を活用する人への貢献

【出典】東京インタープレイ株式会社
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▼【画像②】タブレット導入による地方自治体の好事例

▲審議中のｲﾝﾀｰﾈｯﾄ利用により審議が深化（島根県出雲市）▲全議員へ迅速な情報共有が可能（神奈川県逗子市）

▲ﾀﾌﾞﾚｯﾄ導入後にFAXが約1/20に減（兵庫県丹波市）▲会議準備および会議時間が短縮（栃木県大田原市）

【出典】東京インタープレイ株式会社
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▼【画像③】その他のタブレット導入のメリット

▲質問への正確な情報による迅速な回答⇒市民への貢献▲メールやチャットでのやりとりが可能⇒災害時にも

▲ペーパーレス化による印刷費削減<<準備の労務費削減▲カメラ・マップ・レコーダー・メモ機能等が便利

【出典】東京インタープレイ株式会社



▼①佐渡市民全員佐渡アイランド集落ツーリズム大使化構想 9

◆観光親善大使とは・・・ 【出典】wikipedia

象徴的、広報的な役職であり、イメージキャラクター的

性格を帯びる場合も多く、ジャーナリストや作家、芸能人

などからも選ばれることがある。
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◆佐渡アイランド集落ツーリズム大使とは・・・

【例】熊野古道の観光協会の方の言葉 『あなたが世界遺産です！』

市民が主役の佐渡市政 【過去】行政⇒市民にサービスを施す から 【未来】行政⇔市民 協働 へのシフト

▼佐渡市民の方に佐渡の集落の魅力を島外の方に向けて情報発信をしていただく（ボランタリー）。

・①SNSで『佐渡アイランド集落ツーリズム大使』の称号を名乗っていただく。

・②メール用の『佐渡アイランド集落ツーリズム大使』署名を佐渡市のWEBサイトで公開し、活用していただく。

・③2月の冬期にハガキを10人枚配り、島外のご家族・ご親戚・お友達等の気持ちを届けたい方へ郵送。

52円×57,000人×10枚/人＝2,964万円！！！ ≒ 住民投票1回分

⇒お手紙を書く文化再隆盛のための全国の先進事例としてＪＰのCSR（企業の社会的責任）事業にできないか！？

『人生は夢だらけ』のキャッチコピー、新潟県上越市出身の前島密氏（日本郵政の父と言われ、1円切手の肖像）

※10枚を超える分は、佐渡市内の郵便局で52円で販売して購入できるようにしてはどうか。

※推し集落、略して『推し集』を書いていただく。⇒ AKBのファンによる推しメンバー、略して『推しメン』

※集落のキャッチフレーズ例：神ってる！？上横山、い～わ岩首、和木あいあい、宿根木Negi、良かマチ四日町 etc

・ハガキを提示すると、佐渡準市民と同等の割引サービスが受けられるようにして、4月以降の来島を促進する。

・協力率50％として、57,000人×10枚/人×50％＝285,000通⇒52円/通だと1,482万円！

ハガキを受け取った方の来島率＝コンバージョン率0.5％として⇒285,000通×0.5％＝1,425組！

1組平均2名、滞在客単価20,000円とすると⇒1,425組×2名×20,000円＝5,700万円のお金が佐渡に落ちる！？

◆Sado Tourism Ambassadorとは・・・

佐渡の観光親善大使(名誉職)：2名(平成29年3月現在)

【監督】油谷誠至さん 映画「飛べ！ダコタ」監督

【俳優】哀川 翔さん 映画「Ｚアイランド」主演



▼②佐渡市職員全員スーパー公務員化構想 10

◆スーパー公務員とは・・・ 【出典】wikipedia

21世紀型の理想的な公務員像とされる存在の通称のこと。

ローマ法王にお米を献上した、羽咋（はくい）市職員の高野誠鮮（じょうせん）さんのことを

立川志の輔さんが『スーパー公務員』と命名したのが始まりと言われている。

神子原（みこはら）地区の棚田で作られるコシヒカリを「神子原米」としてブランド化し、

限界集落を救った取組みで知られている。
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◆佐渡市職員全員スーパー公務員化構想とは・・・

下記の5項目を日々実践する佐渡市職員を全員にすること

①６日目の活動 （※仕事ではない活動）

⇒集落ツーリズムを行い、集落で時を過ごす、お金を落とす。集落の祭りや消防団活動等に参加し地域に貢献する。

佐渡島内で数多く開催される、イベント・セミナー・勉強会等に積極的に参加し自己研鑚に励む。

cf.トヨタ自動車のカイゼン活動、google社の20％ルール（1/5の業務時間は、本来の業務以外の取組みを認める）

②電話応対、接客応対、高いＩＴリテラシー、タッチタイピングができる（手書きが面倒くさいというレベル）。

③相手に分かりやすい資料作成、本当の意味で説明責任を果たすことができる佐渡市職員。

⇒映画『県庁の星』より引用：『公務員は資料作れてナンボ』

④佐渡市民の役に立つ佐渡市職員。

⇒ドラマ『ナポレオンの村』より引用：『役人は人の役に立ってこそ役人』

⑤マインドフルネス瞑想を実践し、健やかな心と体を保つことのできる佐渡市職員。

⇒毎日3時10分に3分間瞑想する！

▼およそ1200人のスーパー公務員として燦然と輝く皆さんが、『６日目の活動』を行うと1年間で・・・

4日/月×12カ月＝48日 ⇒ 1200人×48日＝57600人日/年 ものマンパワーが生まれる！

仕事 仕事 仕事 仕事 仕事 休暇６日目
の活動



▼③佐渡市長経験者全員終身名誉佐渡市長化構想 11

◆読売巨人軍の長嶋茂雄終身名誉監督とは・・・【出典】wikipedia

名誉監督（めいよかんとく）とは、監督の職を退いた人に

贈られる名誉職または名誉称号のこと。現在、プロ野球界で

名誉監督の称号を贈られたのは全球団で長嶋茂雄と野村克也

のみである。2001年9月28日に読売ジャイアンツから

長嶋茂雄の終身名誉監督の就任が発表された。
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◆初代、二代目、（三代目、）終身名誉佐渡市長

首長経験者の方は、豊富な行政経験を持ち、官民問わず素晴

らしい人脈をお持ちである。そこで、佐渡市長経験者の方に

任命書と名刺とを佐渡市が発行し、終身名誉佐渡市長として

名刺をお配りいただくことで、佐渡市と協働いただけそうな

人材を佐渡市に対してご紹介いただくというもの。

任命書、名刺支給：3枚×365日/枚＝1,095枚 ＠20円

⇒ 21,900円/年・人 ⇒ 43,800円/年・2人

※佐渡市、シマイル、佐渡観光協会等の検索ワード、

URLなどが書いてある。

⇒市長経験者の人脈で人と人とがつながっていく。

江戸、越後、佐渡の人がつながっていく。

⇒この施策を集落や民間企業へも波及させる

社長、会長職を退いた方、元区長etc
▲三条市長発案の『三条市の観光名刺』

⇒三条市職員全員に配布し、三条の魅力をPR中！



▼①～③は『全員』がキーワード、費用対効果について 12

◆平成28年4月から参加することとなった、『議員全員協議会』という会議の名称から感じること

【1】みんなで協議するという『全員』という言葉が良い。

【2】参加者は、議員全員と執行部の一部の方なので、全然執行部の『全員』参加ではない。
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◆『決算審査特別委員会』の委員をやってみて感じること

行政において『費用対効果』が高い施策はレアケースである。

【例】広報戦略官：二年間で1,300万円の人件費・経費に対して、単純計算で3億4,500万に相当する発信効果！

一方で、水道事業、道路等生活インフラの整備、社会医療福祉、子育て支援等については、

『費用対効果』が低いからと言っても、やめるべきではない。

∴佐渡市の行政運営は『費用対効果』のみでは測れないが、 『費用対効果』の高い施策を増やしていくべきである。

①佐渡市民全員佐渡アイランド集落ツーリズム大使化構想

⇒【費用】ほぼゼロ円～3,000万円/年

【効果】ハガキを受け取った方の来島により、5,700万円/年のお金が佐渡に落ちる！？

②佐渡市職員全員スーパー公務員化構想

⇒【費用】ほぼゼロ円

【効果】1200人が『６日目の活動』を行うと1年間で57600人日/年

ものマンパワーが生まれる！

③佐渡市長経験者全員終身名誉佐渡市長化構想

⇒【費用】ほぼゼロ円～5万円/年

【効果】佐渡市と協働いただけそうな人材をご紹介いただくことで、

佐渡市の持つ人的リソースが充実！ ▲配布ハガキのイメージ例



▼分かりやすい説明＝本当の意味での説明責任を果たす 13
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◆庁舎説明会の配布資料⇒説明責任を果たそうという気持ち、

分かりやすく伝えるための遊び心が足りないのではないか？

【評価できる点】総合80点

①60点：分かりやすい文章

②10点：読みやすいフォントを選択

『HG丸ゴシックM-PRO 』を選択している

③10点：番号がふってある

整理することの大切さ、分けると分かる。

【評価できない点】

①文字が並んでいて、文章以外は表1つに留まっている。

②合併特例債の使用限度額：420億円を

あふれることのビジュアルイメージがない。

【出典】http://amanaimages.com/info/infoRF.aspx?SearchKey=10272001347 【出典】佐渡市作成：新庁舎整備計画の見直しについて

あふれるものが

水だから良いけど

もしも税金だったら！？

まだ半分もある

or

もう半分しかない

↓420億円＋思考 ⇔ －思考○ ○



▼佐渡の国仲平野と江戸の山手線のスケール感について 14

◆佐渡は奇跡の島

【一島二山型】の島

佐渡はプロポーションの良い

島。

設計したくてもできない島の

デザインである。

◆国仲平野≒山手線について

佐渡市の国仲平野は、山手線の

スケール・形状と類似。

山手線の1周は約34.5km、

約1時間で1周。

国仲平野の環状道路も、

約1時間で1周。

山手線内の面積は約63ｋ㎡。

その中に約 88 万人(2005年)

もの人が在住。山手線内の人口

を佐渡全島約57,000人の人口

と比較しても、およそ15.4倍

もの人が住んでいる。

※山手線は、東京23区中

11区内を走っている。

【出典】Google
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同じスケールの

佐渡と江戸



▼佐渡における『相乗り』システムの導入について 15
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【出典】2017年2月22日（水）放送 日本テレビ ｅｖｅｒｙ．『ぷらまいッ』コーナー

◆新しい『相乗り』の政府議論について

佐渡市は、人口が密集している東京23区とは異なり、

隅々まで公共交通網を張り巡らせるということが難しい。

⇒高齢者等の交通弱者、買い物難民の方のための相乗り

システムの導入が必要である。

▼過疎地など登録すれば自家用車を使ってサービスを

提供できる。 【例】NPOがんばらまいか佐久間

▼ドライバーが報酬を受けとれるか否か？

相乗りサービスの場合、ガソリン代や高速代はOKだが

報酬を受け取ることはNGとなる。

石井国土交通大臣は、一般ドライバーの報酬について

安全の確保、利用者の保護などの観点から問題があり、

極めて慎重な検討が必要との見解を示している。

※政府の会議は、2017年6月までに答申を出す方針



▼モノの見方、ヒトと接する考え方について 16

◆地球の表面について ⇒ 陸地：２９．２％ 、海洋：７０．８％

地球の一周：４０，０００ｋｍ 、地球の半径：６，４００ｋｍ 、地球の表面積：５．１億k㎡

地球は、海ばっかり！？ 地球は、陸ばっかり！？

佐渡→
←佐渡

Think Globally,
Act Sadocally
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